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春日午后的暖阳下，在青海省海
南藏族自治州共和县第一民族寄宿
制小学操场上，身着棒球服的孩子们
击球、奔跑、上垒……他们神情专注，
充满活力。

12岁的藏族小伙拉毛东周接触
棒球已有两年时间，他喜欢穿着帅气
的棒球服挥汗如雨的感觉。共和县
海拔约3000米，在这里，广袤的草原
和幽深的河谷神秘而壮阔，高原上长
大的孩子们和自然有种天然的亲
近感。

拉毛东周的老家在共和县沙珠
玉乡，两年前，他被选入学校棒球
队。每天午饭后，他和近80名队友
在教练的指导下进行防守、打棒等训
练，棒球技术日趋成熟。

2006年起，海南州教育部门把
棒球引入当地高中。之后，为了完善
梯队建设，海南州又逐渐把棒球教育
延伸至初中和小学。2011年，拉毛
东周学校的棒球队正式成立。

共和县第一民族寄宿制小学共

有1729名学生，该校校长索南达杰
的另一个身份是海南州棒球协会会
长。他说，队伍刚成立时，有些教师
并不希望孩子们在棒球训练上花太
多时间，怕影响文化课学习。但他们
渐渐发现，练棒球的孩子不仅身体素
质更棒，外出参赛还能增长见识，于
是老师们开始转而鼓励学生多参与
棒球运动。

孩子们对棒球的爱从未改变。
拉毛东周身体瘦小，挥棒时却很有力
量。除了平日在校时每天近两小时
的固定训练，他还从网上为自己置办
了手套和棒球，放假回老家没有小伙
伴配合时，他就对着自家墙壁练习
接球。

“棒球运动规则多，起初打棒有
点难。但现在一天不打就浑身难受，
棒球是我最好的伙伴。”拉毛东周有
些害羞地说。

2014年，在广东中山举办的一
场全国性比赛中，该校孩子们代表海
南州亮相，惊艳全场。他们在揭幕战

中以20:0击败对手。越来越多的当
地孩子受到鼓舞，加入棒球队。

从几人到几十人，如今仅在共和
县第一民族寄宿制小学，练习棒球的
学生就有近90名。该校棒球队专职
教练先藏加起初也在当地学校练习
棒球。2011年至今，先藏加累计带
出了九批队员，很多孩子上了初中和
高中后，依然是校队主力。

“很多从牧区来的孩子从小有放
牧的经历，每当羊群走散，他们都会
用石头驱赶，孩子们的臂力都很好，
这让他们在练习棒球时很有优势。”
先藏加说。

13岁的多杰尖参家住共和县塘
格木镇，是该校棒球队的“老队员”，
他的哥哥东智才让在小学时也参加
了棒球队。每到放假时，多杰尖参
都会和哥哥一起在牧场上肆意
挥棒。

棒球注重团队协作，还给孩子们
培育出一颗“大心脏”。“一场棒球比
赛需要9个人上场，在队里我不仅结

交了朋友，上场比赛时还需要冷静、克
制、爆发力等，这些都让我感受着棒球
的动感和魅力。”多杰尖参说。

棒球，更为不少孩子的升学与就业
提供了更多选择。有些孩子因为棒球
特长，被上海外国语大学等高校录取。
一路从青海金银滩跑到世界赛场的藏
族奥运冠军切阳什姐说：“看到越来越
多藏族孩子在不同运动项目中出现，感
觉真好！”

从满是尘土和砂石的操场到拥有
专业训练场地和器材，从放牧到有更多
人生选择，小小棒球，承载的不仅是孩
子们对一项体育运动的热爱，也是涉藏
地区沿着中国式现代化道路奋勇前行
的生动注脚。

今年暑假，孩子们将再次启程，参
加全国比赛。

加油吧，“棒”少年！向着灿烂的未
来，挥棒出击！在棒球场上流下的汗水
与泪水，终究有一天会成为成长的
馈赠。

（新华社西宁3月28日电）

雪 山 下 的 藏 族 棒 球 队
新华社记者 李琳海 耿辉凰

1平1负，中甲石家庄功夫队在联赛前两轮均是客场的
情况下拿到1分，主帅胡安·卡洛斯应声下课。就任仅33
天的西班牙人，成了新赛季中国足球三级职业联赛中最先
下课的主教练。

质疑声四起，石家庄功夫俱乐部是否急功近利、盲目
换帅？

“本赛季引援和冬训工作非常扎实，所以前三个客场
我们预判可以拿到5分、7分甚至是9分，目前成绩（4分）
确实离我们自己的要求、离球迷的要求有差距。新赛季我
们的目标还是挺进中超联赛，这需要球队在每一个阶段都
不掉队，去争取好的排名。”石家庄功夫俱乐部总经理徐弢
在接受新华社记者专访时表示。

2022赛季排名中甲第四，2023赛季中甲第三，过往两
个赛季石家庄功夫所渴望的、所失落的，都犹在眼前。谈
及换帅和成绩的话题，在职业足球领域摸爬滚打四十余年
的徐弢解释得很坦然。

徐弢说：“其实在赛季开始前，俱乐部选聘主教练的过
程中发生了一些波折，最终选定卡洛斯。因为存在一些层
面上的理念不合，导致球员在场上执行力不足。我们不是
因为一场比赛的失利就辞退教练员，希望能够找到一名真
正适合球队的主教练，带领我们走上正确的道路，在这个
赛季乃至今后一两年取得好成绩。”

记者采访了解到，石家庄功夫原定本赛季聘请老帅沈
祥福和马荃搭档执教，后因教练员个人原因未能如愿，最
终在春节前后才辗转选定卡洛斯。西班牙人有成功带领
球队从西丁联赛冲击西丙联赛的经验，这正是石家庄功夫
所需要的。

一场“闪电”换帅背后，过渡期也对俱乐部的管理、组
织能力提出考验。在前两个客场比赛出现问题后，石家庄
功夫及时进行了调整——由徐弢率队完成第三个客场比
赛，最终2:1力克江西庐山。

“开赛阶段每个球队都在磨合，有的可能通过两三场比赛就能找到节奏。
我们球队的风格是‘抢出优势、拼出胜利’，所以从某种角度来说，我们不是场
上表现四平八稳的那种队伍。希望找到合适的教练员，踢出属于我们的节
奏。”徐弢说。

本赛季中甲联赛采取“3名外援可同时上场+1名U21球员始终在场”的参
赛政策，一定程度上达到了“增加联赛竞争性和精彩性”的目的。徐弢说：“前
三轮来看，确实没有所谓的强弱队，每个队伍差距都不大，所以有多支球队都
积4分。相信随着联赛进行，每场比赛都会很精彩，每一场都会是浴血拼杀。”

“接下来两个主场比赛对我们来说非常关键。努力取胜之外，我希望球队
能展现出精气神，这是我们能在中甲联赛脱颖而出的关键。”徐弢说。

（新华社石家庄3月31日电）
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宁夏石嘴山市平罗县，是一座
人口不足30万的小县城。

不久前，2024全国女子五人制
足球锦标赛在此举行，东道主平罗
恒利队夺冠，尚未习惯当球迷的平
罗百姓欢呼声一片。本周六，中国
国家女子五人制足球队将在平罗开
启集训。去年，平罗恒利在全国赛
事中斩获佳绩，让宁夏有信心时隔
36年再次组建足球专业队，征战第
十五届全运会。

横空出世的平罗足球，六年前
还默默无闻。

2017年，闫宁从湘潭大学硕士
毕业，应平罗企业家、足球爱好者黄
利锋邀请，返乡创建足球俱乐部。

找教练、建场地、选“苗子”……
由于基础薄弱，最初两年，输球是家
常便饭，因此“凌晨四点的平罗”才
会深深印在闫宁和初代队员的脑
海里。

闫宁并未灰心。他坚信，完善
梯队建设会给平罗足球的未来打下
根基。

2019年年底，闫宁当选平罗县
足球协会主席。为了扩大足球人
口，他推动俱乐部与平罗县幼儿园、
中小学合作，有职业赛事经验的教
练们免费到学校为青少年开展足球

教学，如今已覆盖县城所有学校和
乡村部分学校。此外，从幼儿园到
高中、覆盖城乡的县级校园足球联
赛也日臻完善。

几年辛勤耕耘，从 U8 到 U18、
由约260人组成的精英梯队成为平
罗足球的底气。俱乐部对所有队员
免收学费。

“宁夏不缺好苗子，而且孩子们
能吃苦，差就差在缺乏好教练和高
水平的比赛。”为了不耽误好苗子，
黄利锋和闫宁重金挖来两名拥有职
业俱乐部执教经历的教练，还出钱带
队员外出参加更高水平的比赛。

今年的足协杯上，平罗恒利场上
11名首发球员中，有6名是俱乐部自
己培养的宁夏籍梯队球员，其中5人
不满17岁。面对经验丰富的对手和
现场两万多名观众，小队员们毫不怯
场，犀利的突破甚至让对手着急犯
规。“今年我们将首次组队参加中冠
联赛，全力冲击中乙联赛，我们的目
标就是要打造宁夏自己的职业联赛
球队。已经走到这一步，如果再停滞
不前，就是倒退。”闫宁说。

出 路

闫宁本科专业是化工制药，硕
士学的是哲学和历史，但他认为，是
足球改变了他的人生轨迹。从小学
开始，他从未放弃对足球的热爱，一

路踢进中国大学生足球联赛，还因
此结交了许多朋友。

他的返乡初衷，是让足球成为
更多家乡孩子的出路。“无论他们踢
得怎样，最差也是回俱乐部当教
练。我会给他们兜底。”他说到做
到，俱乐部二十多名教练里，不少是
球队初代队员。

第一次带杨虎军吃火锅，把闫
宁心疼坏了。杨虎军吃了十几根火
腿肠，最后吃吐了，他告诉闫宁，这
是他吃过的最好吃的东西。这名从
宁夏西吉县移民到平罗的足球小将
家境贫寒，但五年级就跟着闫宁树
立了职业足球梦——他想像偶像克
里斯蒂亚诺·罗纳尔多（C罗）那样，
用足球改变命运。

对这些孩子，俱乐部免费解决
他们的衣食住行甚至上学问题。闫
宁几个春节都和队员们在俱乐部度
过，他的办公桌上放着一摞队员们
写的观球感想。用他自己的话说，

“真是既当爹又当妈”。
初二那年，杨虎军就拿到了国

家一级运动员证书。“如果不是足
球，我现在还不知道在哪打工干活
呢。”在他眼里，闫宁是“干爸”，而俱
乐部是“第二个家”。

2020年以前，平罗县没有一名
足球运动员拿到国家一级运动员证
书。如今，这样的证书有三十多张，

四十多个孩子因足球有了更广的出
路，曾在班里成绩最差的徐海阳凭足
球考上了“双一流”大学。

由于在足协杯赛场上的出色表
现，杨虎军得到多家职业俱乐部的关
注。“我们搞足球当然希望发现有天赋
的好苗子，让他们走上职业足球赛场，
但也想打通孩子们的升学通道，让他
们未来能够通过足球实现就业，找到
更多出路。”闫宁说。

热 爱

六年来，黄利锋的企业为俱乐部
投资2000多万元，还让自己上小学的
儿子到俱乐部踢球，因为“只有他热
爱足球，以后才会继续投资足球”。
闫宁卖掉房子，把全部家产投入足球
事业，瘦了 40 多斤，掉了不少头发，
几乎天天陪队员睡在俱乐部，还与相
恋十多年的女友黯然分手……

“没后悔过是不可能的。”夜幕下
的绿茵场亮起灯光，闫宁站在一角，
看孩子们在年轻教练的指导下激烈
对抗。“但是看到这些孩子这么苦、这
么拼，我就觉得自己有责任坚持下
去。”

闫宁在杨虎军身上倾注的心血最
多。在他眼中，杨虎军是“全宁夏最
有可能踢职业比赛的人”。“如果他能
到更大的舞台，我们一定会全力支持
他。他代表的不仅仅是个人，而是恒
利、平罗甚至宁夏。”

黄利锋在集团建设的医院附近辟
出一块空地、几处房屋，为孩子们建
了新的足球场，以及带独立卫浴的宿
舍、自习室、食堂，甚至视频分析室。
晚上九点，亮着灯的球场有队伍在训
练，高三队员在自习室学习，而教练
们则在会议室给队员分析战术……

闫宁希望这里能变成一所真正的
足球学校。“也许我们还无法为国家队
输送人才，但我相信，一辈子坚持做一
件事，一定能做成。”

（新华社银川3月29日电）

凌晨四点的平罗，他们很熟
新华社记者 马思嘉 苏醒

它是中国西部首个全马赛事，
它是世界田联金标赛事，它还被业
内人士认为是中国市场化程度最
高、盈利能力最强的马拉松赛事
之一。

“重庆马拉松已经成了一个非
常有价值的商业 IP，是重庆的城市
名片，更是中国马拉松赛事体系中
市场化运营的标杆。”中国马拉松大
满贯组委会执行主席金飞鸿说。

3 月 24 日举办的 2024 年重庆
马拉松吸引了一众国内外高手参赛，
男、女冠军均打破赛会纪录。来自全
球26个国家和地区的3万名马拉松
运动员和爱好者参赛，全马选手和迷
你马选手各1.5万人。本届赛事预报
名17万人，其中全马报名人数超过
15万人，中签率为3.98％，报名人数
创历史新高，中签率则创历史新低。

本届重马跑者、中国科学院院
士施一公在赛前对记者说：“重庆是
一个很迷人、很浪漫、很优秀的城
市，很高兴能在重马赛道上再一次
感受重庆的美丽。”

“马拉松是生根于城市的，知名
的马拉松赛事都有非常突出的‘城
市性格’。”重庆重马体育发展有限
公司董事长李伟说，重马最突出的

“城市性格”就是烟火气。按照跑友
爱用马拉松举办地的特色美食来给
赛事取昵称的习惯，重庆马拉松又
被称为“火锅马”“小面马”。

城市赋予重马性格，重马则改
变了重庆人的运动观念。李伟说，
2011年前，重庆市民对马拉松的认
知度还很低，2014年以前报名都报
不满，还得靠主办方发动企业单位
组织报名。而现在，重庆已有上百
个民间跑团，跑团成员从几十人到
上千人不等。以前的比赛大多是跑
者个人报名，现在以跑团为单位报
名的越来越多。

金飞鸿认为，与其他大众运动
项目相比，马拉松的一大特点是受
众人群广、参与度高，因此办好一场
马拉松就是对整个城市的一次有力
宣介。“重马现在已经成了重庆一张
靓丽的‘城市名片’。”金飞鸿说。

近年来，中国马拉松赛事如雨后
春笋般诞生，全年大大小小的马拉松
赛事有千余场。“我认为这是因为马拉
松赛事同时具有全民健身、城市营销
和促进消费三项功能。”李伟说，在服
务全民健身、健康中国国家战略的同
时，马拉松赛事还应“念好生意经”。

重庆马拉松自 2018 年开始实现
盈利。2019年 2月，南岸区区属国资
企业重庆重马体育发展有限公司成
立，负责重马赛事运营，开始由政府主
导走向市场化道路。金飞鸿认为，政
府可以作为赛事的前期培育者，赛事
成长到一定程度后就应该交给市场。

“国内外成功的赛事体系走的都是市
场化道路，（这样）才能够长久。”

现在，重马体育公司在聚力打造
系列品牌赛事的同时，逐渐拓展非路
跑业务，开展了体育培训、研学活动、
大众田径达标、健身健美赛事等业务，
朝着大健康产业迈进。

早在2014年，重马就首次尝试了
商旅文体联动。2016年，首次举办重
马体育健康产业博览会。2018 年携
手四川航空打造川航重马航班，品牌
运营和市场营销深度融合。2019 年
重马体育公司成立后，加强了商旅文
体融合，举办了重马体育博览会、重马
嘉年华等配套活动。2023年，首届重
马国际消费节举办，实现“展＋会＋
赛＋节”四位一体。

本届重马为促进文体商旅深度融
合，实现体育为经济赋能，先后举办了
2024 成渝体育产业联盟暨第六届重
庆市体育产业博览会、重马“火锅马”
美食节、重马国际消费节、无人机光影
秀、长江商学院邀请赛等配套活动。
在 2024 成渝体育产业联盟暨第六届
重庆市体育产业博览会上，8个体育战
略合作项目在现场集中签约，签约总
金额达20亿元。

谈到体育赋能经济的功能，李伟
说：“马拉松是一个大平台，可以搭载
和链接很多内容。”目前，重马“跳出体
育做体育”，与旅游、商贸、文化等多领
域的合作都取得了理想的收获。（参与
采写：杨芊叶）

（新华社重庆3月30日电）

既赚人气又赚钱

重 庆 马 拉 松 做 对 了 什 么
新华社记者 谷 训

3 月 31 日，在韩国仁川举行的
世界乒乓球职业大联盟（WTT）
仁川冠军赛女子单打决赛中，中
国选手孙颖莎 4 比 0 战胜中国选
手王曼昱，夺得冠军。

图为当日，孙颖莎在比赛中
发球。 （新华社发）
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“你见过凌晨四点的平罗吗？”这个源自篮球世界的经典励志故事，如今在宁夏平罗县的
足球场上继续书写。球队刚组建那两年，闫宁带着一群孩子，每天凌晨四点半就到平罗中学
足球场训练。这些孩子中，有宁夏南部山区的移民，有留守儿童，有人们眼中的“坏孩
子”……

在前不久结束的 2024 中国足协杯揭幕战上，仓促组队的宁夏平罗恒利客场 0:2 不敌广西
布山。赛后，16 岁的场上队长杨虎军失声痛哭，主教练闫宁不停地安慰他，告诉他“踢得不
错”。“这场比赛给了我们极大信心。本计划等我40岁那年球队才能走上职业化道路，没想到
33岁就实现了。”闫宁说。

3 月 31日，2024石家庄马拉松
赛在石家庄市解放广场鸣枪开跑，
3.1万名选手参与角逐。

本次赛事设全程马拉松、半程
马拉松、十公里和健康跑四个组别，
参赛者分别为 8000 人、13000 人、
5000人和5000人。

赛事吸引了全国多地以及澳大
利亚、法国、加拿大等国家和地区的

选手参赛，在石家庄本地也引发参赛
热潮。据统计，在马拉松、半程马拉松
总计 21000 名参赛选手中，石家庄市
参赛选手有9426人，占比44.9%。

经过角逐，中国选手孙晓阳以2小
时17分16秒获马拉松男子冠军，埃塞
俄比亚选手海卢·梅塞蕾特以 2小时
34分25秒获马拉松女子冠军。

（据新华社石家庄3月31日电）

2024 石 家 庄 马 拉 松 鸣 枪


